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準退休者憂「老護老」
照顧患病家人感無助 開WhatsApp群分享打氣

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）創新
及科技局局長楊偉雄上任後首次訪問北
京。他昨日到訪國家科學技術部，與副
部長陰和俊會面。雙方同意在未來進一
步加強合作，推動兩地創新科技的發
展。又探訪了國家標準化管理委員會，
與副主任郭輝會面，探討香港如何在把
國家標準國際化方面作出貢獻。
楊偉雄昨日展開為期兩天的訪京行

程。他向國家科學技術部副部長陰和俊
介紹創新及科技局的工作，包括特首梁
振英剛在施政報告中提出的各項措施，
特別是新成立的創科創投基金、院校中
游研發基金和創科生活基金。雙方同意
在未來進一步加強合作。

訪國標委 盼港專家多參與合作
楊偉雄又拜訪了國標委，與副主任郭

輝探討香港如何在把國家標準國際化方
面作出貢獻。楊偉雄表示，香港一直積
極參與國際標準化組織（ISO）技術委員

會的標準制定工作，日後希望與國標委建立更緊
密的合作，並推薦更多香港專家參與有關工作，
特別是有關智慧城市和互聯網標準方面的工作。
他又參觀了中關村創業大街，了解區內創新及

科技眾創空間/加速器的運作情況。
此前，楊偉雄先到國務院港澳辦禮節性拜訪了

副主任周波，大家討論了施政報告內容，看看對
方在哪方面需要有更多的了解。他在會面後向傳
媒表示，他希望是次訪問與多個和創新及科技有
關的部委見面，構思更好的合作接口、切入點可
以令香港和內地得益，並將工作討論得更細節
化，及香港如何配合內地的需要。
他今日拜訪工業和信息化部後會結束訪問北

京。同行還有創新科技署署長蔡淑嫻和政府資訊
科技總監楊德斌。
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■楊偉雄（右）與科學技術部副部長陰
和俊（左）會面。

郭太太的丈夫退休後患上認知障礙症，起
初情況尚可，她只須與丈夫一起到服務

中心上課。後來丈夫病情加劇，郭太太被迫
提早退休照顧丈夫，因有感照顧者那份沉重
的無力感，主動開設WhatsApp群組，將照顧
者聯合起來，互相分享資訊，彼此鼓勵，群
組內亦有護士與社工，提供專業資訊。
郭太昨日表示，曾3次有成員患上認知障礙

症的家人失蹤，隨即在群組求助，其他成員
再將消息發佈到互聯網上，最終成功尋獲家
人。群組成員人數亦由最初只有數人至今達
36人，形成一個良好的支援網絡。

50歲女護90歲母 靠「同行」解鬱悶
年逾50歲的Marianna亦是群組成員之一，

她獨力照顧年逾90歲、患有認知障礙症母
親。面對昔日猶如自己最好朋友的「精靈」
母親因中風而喪失自理能力，更忘記眼前人
是自己女兒，Marianna坦言感到「心力交
瘁」，又焦慮母親病情惡化，幸得群組內各
位成員不斷鼓勵，加上信仰的幫助，讓她心
中的鬱悶得以排解。
基督教家庭服務中心去年訪問了 363名

50 歲或以上人士，當中 58%受訪者已退
休。調查發現，受訪者最擔心退休後的醫

療問題，其次為生活及金錢問題，其餘按
次序分別為旅遊、社區安老、人際關係及
照顧家人。

團體助退休人士找「第二生命」
基督教家庭服務中心高級經理劉德基表

示，隨着人均壽命不斷增加，退休生活可能
延長至30年或更長，社會大眾需要盡早為
「人生下半場」作好規劃。對於受訪者最擔
心退休後的醫療問題，他提醒公眾多主動搜
集與醫療相關的資源，了解治療收費，同時
保持健康的生活模式及減低憂慮。他亦建議
政府設立 「長期照顧服務保險」，為長遠開
支提供財務融資方案。
為協助臨近退休人士找到「第二生命」

的發展方向，基督教家庭服務中心推出
「人生下半場規劃」服務，透過一對一模
式的面談協助服務使用者發掘出適合自己
的路向。負責項目的中心社工王氵琦氵琦表
示，「life coach」（人生教練）服務於外
國流行多年，惟本港少有同類服務，收費
亦昂貴，約1,000元一節1小時至1.5小時的
面談。
中心推出的「人生下半場規劃」服務收

費500元兩節，經濟困難者可申請減費。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）隨着人口結構改變，「以

老護老」的現象非常普遍。基督教家庭服務中心一項調查發

現，近半即將退休的50歲至59歲受訪者擔心照顧家人的問

題，尤其是照顧患有長期病患的父母。中心指出，很多照顧

者會感到孤單與缺乏支援。有照顧者主動開設WhatsApp群

組，內有護士、社工與一眾照顧者，互相協助、鼓勵彼此，

以簡單舉動支援同路人。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特
首梁振英在剛發表的施政報告中提出
落實新農業政策，推動本地農業現代
化和可持續發展。他昨日和食物及衛
生局局長高永文參觀漁農自然護理署
位於上水的一個實驗農場，品嚐農場
新鮮出產的多種有機水果後指出，本
地農產品質量高，市民需求大，而發
展農業亦可整合新界鄉郊土地用途。
他認同越來越多人特別是年輕人有心
從事耕種，相信只要結合政策措施和
社會支持，本地農業可朝現代化和高
增值方向持續發展。

與高永文參觀大龍實驗農場
漁護署從外地引入種植技術和設
備，根據香港特有的農耕條件和環境
作出改良，在大龍實驗農場試驗成功
後，會推介予本地農民採用，又不時
會推出蔬果新品種，及為農友安排有
機耕作的技術示範和借出農用機械

等。梁振英昨日在題為《支持香港農
業現代化及可持續發展》的網誌中透
露，他昨日就和高永文參觀了大龍實
驗農場。
在參觀期間，漁護署同事向梁振英

介紹現代化環保耕作技術及農場內的
不同設施，包括菇舍、環控溫室和有
機耕作的示範園圃，他又品嚐了農場
新鮮出產的多種有機水果，「香港越
來越多人有心從事耕種，尤其是年輕
人，我相信只要結合政府的政策措施
和社會的支持，本地農業可以朝現代
化、高增值的方向持續發展。」
在產業結構問題上，香港的經濟不

只有金融、地產和旅遊，還應有其他
產業。他提出的「新農業政策」的核
心是新農業，這裡包括新品種、新技
術、新設施和新設備。目前，不少農
場連供電、供水和排污設施都不齊
備，政府建議規劃的農業園，將會提
供全新和現代化的作業環境。

CY「落田」問農事：挺發展新農業
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為
推動本港創新及科技產業發展，特首
梁振英昨日聯同香港科技園董事局主
席羅范椒芬，與風險投資基金界人士
在禮賓府見面。他在其個人facebook
中提到，自己昨日邀請了風險投資基
金界的人士商討，就政府和全社會如
何更好地調配20億的創科創投基金，
協助創科初創企業交換意見，獲益良

多。
梁振英在facebook中強調，要推廣
創新及科技產業發展，需要「官產
學研」緊密配合。「產」的內容十
分豐富，在創科的生態當中，也是
一個體系，包括科研產業、知識產
權保護、融資法律、評估和交易的
法律和其他專業服務，及初創企業
的投資者等。

晤風險投資基金界
特首求教創科創企

香港文匯報訊（記者 鄺慧敏）飲食及生活習
慣不佳能引致癌症，但原來基因變異亦是患病的
其中一個原因。致力破解人類基因密碼的中國科
學院院士、華大基因理事長楊煥明昨日指出，基
因研究與醫療息息相關，透過基因檢測能了解某
種基因會否出現變異、某種藥物能否有效治療，
協助病人找出病因、對症下藥，荷里活女星安祖
蓮娜祖莉便因此早早將雙乳切除，患乳癌風險由
87%大幅降至5%，「了解基因就是了解自己，也
了解為什麼自己健康及不健康。」
楊煥明三十多年來致力破解人類基因密碼，他

與其團隊曾參與多個國際合作的基因組計劃，也
是第一個分析及測序亞洲人基因組的團隊。中華
基金中學昨日邀請楊煥明到校講解基因組學，並
在學校校長及教師陪同下參觀校內的實驗室、花
園及圖書館等，及與學生及教師互相交流。

基因檢測後 食藥「有得揀」
楊煥明在接受本報訪問時指出，基因研究能更

了解人類身體，有助人類活得更健康、更長壽。
他舉例指出，當病人進行基因檢測後，便可知道
某種藥物是否對自己有效， 能夠對症下藥，「
對某些人來說，可能某種藥物對他有效，但對有
些人則無效，更會產生副作用。」
他續說，基因研究能預測胎兒的健康狀況，

「只要抽取一點孕婦的血，就知道嬰兒的基本健
康狀況，知道他有甚麼問題，並採取相應的措
施。」

祖莉切雙乳 癌風險即大減
楊煥明指出，每個人都有50個至500個與疾病
相關、不好的基因變異，例如柏金遜症及乳癌均
與基因變異有關，又以著名的荷里活女影員安祖
蓮娜祖莉（Angelina Jolie）為例：其母親因乳癌
逝世，她接受基因檢測後發現自己有BRCA1基
因突變，患上乳癌的機會高達87%，3年前決定
切除雙乳。她遺傳自其母親患癌的基因很高，患
病機率可達90%，但切除雙乳後，患病風險下降
至5%。

亞洲人易得肝炎 歐洲人難染愛滋
此外，由於亞洲人及歐洲人的基因組合不同，亞

洲人較易患上部分疾病。楊煥明解釋，亞洲人的基
因不同，使乙型肝炎患者較多，但歐洲人卻甚少患
上此病；另外，部分歐洲人擁有的CCR變異基
因，令他們較難感染愛滋病，「即使（他們）碰了
HIV三天三夜，也不會患上AIDS（愛滋病）。」
縱橫基因組學研究多年的楊煥明立下不少創舉，

但他將來仍會繼續研究不同生物的基因組學及特
質，並把有關知識帶到人類身上，造福人群。

楊煥明解基因 對症防癌

■楊煥明指，基因檢測後，可知道某種藥物是否
對自己有效，便可對症下藥。 鄺慧敏攝

香港文匯報訊（記者
莊禮傑）有47年歷史的八
鄉消防訓練中心是本港消
防及救護人員的成名地，
多年來已培育逾萬名救火
救人英雄，但隨着位於將
軍澳百勝角的新消防及救
護學院峻工，八鄉中心的
使命踏入倒數階段。離別
在即，有曾在八鄉受訓及
任教的消防員大感不捨，
更指若參加中心降旗禮可
能會忍不住流淚。
1968年啟用的八鄉消防
訓練中心即將完成其歷史使命並關閉，
過去47年來共培育逾1.2萬名消防及救
護人員。上世紀70年代起曾任中心教官
逾廿十年的前消防總隊目陳鉅鸞昨日憶
述指出，從前的教學比較簡單，例如在
訓練中只是燃點廢油讓學員感受熱力及
學習灌救，而且工具有限，會教導學生
用心及頭腦根據不同環境作出應變。

女消防：最辛苦地方最不捨
中心孕育滅火英雄無數，當中包括全
港第一批女消防隊長胡麗芳。胡麗芳是
陳鉅鸞的高足，1993年入職，現為署理
消防區長，她也曾於2005年至2009年
於中心任教。
胡麗芳在中心擁有不少深刻的回憶，
她指中心內有一個逾40年歷史的銅鐘，

「每當教官敲響時，學員都要身穿整齊
制服集合，而教官會隨時響鐘，以訓練
學員達到隨時候命的要求。」
胡麗芳亦指出，不會忘記中心內模擬

鐵船接受煙火訓練，因當時要忍受濃煙
及高溫，「最辛苦的地方就是最捨不得
的角落」。她坦言若參加中心降旗禮可
能會忍不住流淚，但同時認為由舊中心
搬至新學院代表進步，對此表示高興。
現任消防及救護學院院長魏德勇過去

亦曾在八鄉受訓，他指由進入中心第一
天開始，訓練強度已經非常高，即使當
年自己年輕力壯也感到艱苦。
他指出，八鄉訓練中心將於本月底遷

出，3月底正式交還予政府產業署，而
位於將軍澳百勝角的新消防及救護學院
已部分投入服務，消防處會於3月16日
舉行開幕禮。

香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）
數碼港和倫敦發展促進署昨日於數碼
港共同舉辦「香港．倫敦科技創新投
資論壇—對話中英科創精英」活動，
讓香港的科技企業與倫敦代表團共同
探討兩地在金融科技領域可以如何合
作。
倫敦發展促進署總裁Gordon Innes

在昨日的論壇上說︰「倫敦為香港科
技公司提供了走向全球市場的絕佳跳
板，而倫敦的地理位置使得決策者的
生意可以跨越歐洲、亞洲、美國的時
區。」他又指，倫敦國際化的人才、
政府的支持、以及日益增長的投資都
是其吸引之處。
位於東倫敦的創業園區Here East總

裁Gavin Poole則表示，該創業園區充
滿着從初創到發展的大量的科技創新
機會，尤其是在廣告科技、生物科
技，以及以數字為基礎的客戶軟件服
務領域，「倫敦和香港共享金融和科
技優勢，為金融科技初創企業和高成
長性企業提供了理想機會。在如今一
個日益國際化的時代，全球的共享創
新與合作，對於經濟繁榮和初創企業
獲得發展都非常重要。」
數碼港行政總裁林向陽表示，是次

倫敦代表到港宣傳以吸引科技企業到
倫敦發展，對香港來說應是合作機會

而非競爭，「不少科技企業都想擴大
其市場，倫敦亦是其中一個大家想擴
充的市場，所以我看到這是個很好的
合作機會。」

數碼港培育計劃名額倍增至百個
被問到今年施政報告談及數碼港不少

發展大計，林向陽透露，其中增加逾60%
Smart-Space小型辦公室和工作間等設
施，以及將培育計劃名額由每年50個倍
增至100個等計劃，都將於4月開展。
他表示，看到有關領域需求很大，

「我們的培育計劃，最近的申請就有
約300個，去競爭那50個名額，我們
是次擴大計劃，不只是希望支援多些
初創企業，還想支持些有質素的初創
企業。」

47載八鄉消防訓練中心月底「熄火」 香港倫敦科創論壇
探討金融科技合作

■梁振英昨
日與風險投
資基金界人
士在禮賓府
見面。

■左二起：劉德基、Marianna、郭太；右二：王氵琦氵琦。
陳敏婷攝

■■胡麗芳胡麗芳((左三左三))與陳鉅與陳鉅
鸞鸞((右三右三))。。 劉國權劉國權攝攝

■林向陽（左）與Gordon Innes（右）。
歐陽文倩攝


